

# EL CENSOR.

DIARIO DE LA TARDE

The Equitable Life Insurance Society  
the United States



## “La Equitativa,”

DE LOS ESTADOS UNIDOS.

Esta poderosa Compañía de seguros cubre la vida, la más fuerte de todas las que existen en el mundo expide toda clase de Pólizas, permitidas y aprobadas por el Gobierno de los Estados Unidos, de manera que el asegurado jamás está expuesto a litigio de ninguna clase por sus Pólizas son sencillas y claras y tienen la ventaja de la indisputabilidad después de un año, siendo este requisito exclusivo de esta Compañía.  
La Póliza L. Bérnina no reconoce rival y no tiene restricciones desde el principio. Su modelo se señala al interesado antes verificarse el contrato, lo que lo pone a cubierto de todo fraude.

CAPITAL EN ORO AMERICANO \$ 110.000.000  
SOLVENCIA 23.250.000  
SEGUROS VIGENTES 731.000.000

J. D. BARBERA G.

Oficina Principal—BANCO INTERNACIONAL

Dr. Carlos García D.—Dr. Ricardo Cuzalón.

AGENTES DE GUAYAQUIL  
Ismael Baños—Carlos Nath.

20 de 1891.

Real fábrica de tabacos y Cigarros  
FLOR DE TABACOS DE PARTAGAS.

Industria N. 15, 154, 158. y 160

## A VISO

Agradecidos con los honores de *Procededores* de la Real casa y la autorización para que las *AIMAS REALES* en las etiquetas de los productos de nuestras Fábricas y teniendo noticia que nuevamente se falsifican los cigarrillos *Partagas*, hemos debido introducir una innovación en las marquillas que sirven de envoltura, haciendo constar en ellas la distinción que con honores sido honrados por S. M. y adornándolas con el escudo de la REAL CASA.

Pagamos, pues, a nuestros favorecidos se fijan en la nueva facsimila de la marca para que en ninguna ocasión sean sorprendidos con productos ajenos a esta procedencia. Y que en la excelencia de los materiales empleados en la elaboración y el esmero en conservar sus elaboradas é inmejorables condiciones continúan sosteniendo a envidiable altura la fama, que con tanta justicia tiene adquirida esta casa, se nos hace innecesario toda otra recomendación.

HABNA, NOVIEMBRE DE 1890

J.V. Bances.

Cigarrillos de esta marca acaba de recibir

L. C. Stagg.

## AVERIA DE MAR.

El infrascrito Agente de

LLOYD'S.

LA ITALIANA Societa d'Assicurazioni Maritime, Fluviale é Terrestri y ALIANZA DE ASEGURADORES DE BARCELONA está autorizado para intervenir en representación de dichas Corporaciones en los casos de Avería de mar.

L. C. STAGG.

## CERVEZA Y HIELO

NACIONAL.

### PRECIOS

#### Cerveza

(Con devolución de las botellas.)

Blanca y Baverisch, la docena de botellas....	S.	3.00
Id. id. 1/2 id. ....		1.90
Negra id. 1/2 id. ....		2.20

POR BOTELLAS.

Entera, Blanca y Baverisch	30 centavos.
1/2 id. id.	20 id.
1/2 negra	25 id.

POR MEDIDAS.

El galón S. 1 La medida 50 centavos.  
La media medida 30 centavos.

#### HIELO.

La plancha de 140 libras.....	S.	7.00
El quintal.....		6.00
50 libras.....		3.00
25 id.....		1.50
12 1/2 id.....		75
Libra.....		10

Guayaquil, Mayo 28 de 1891.

N. 54

## Hojalatería y Lampirería DE

### ELEODORO P. LEON.

ESTABLECID EN 1786

Calle de Luque 2.º cuadr.—antes Nos. 50, 52, 54 y 56.—hoy N.º 42 y 44

ALLER VEXO—NISTUQUYS.

Establecimiento premiado en 1880 con la medalla y diploma de 3.º grado y “Centenario de Olmedo” En 1882 con medalla de plata por la Municipalidad de Guayaquil. En 1887 recompensado con el segundo premio y diploma por el “Concurso Industrial” de la Sociedad Filantrópica del Guayas. En 1888 primer premio—medalla de oro en la última Exposición Nacional de Guayaquil.

Se hace todo género de obras de hojalatería, dentro y fuera del establecimiento.

Tiene en venta: Tinas imitación sistema americano, para baño

Y ADEMÁS,

Lamparas

Faroles

Quinqués

Linternas

Tubos y Boquilla

Y cuánto pueda necesitar para el servicio doméstico La modestidad de precios está al alcance de todos

El Censor

Guayaquil, Agosto 24 de 1891

LA PROPAGANDA DEL

FUSIONISMO.

Quien haya pasado vista por las hojas fusionistas habrá fácilmente advertido que la labor de preferencia en que viven empeñados los apóstoles de la BUENA MANERA, es propagar desdóridos, tanto contra la agrupación política que ha proclamado la candidatura Salazar, como contra esta misma personalidad.

Ya no se debate, se insulta. Olvidados los principios desde el instante mismo de la defecación, se prescinde de ellos, porque aver, lloza, invocarlos, y se apela á la personalidad.

En vez de la discusión serena y razonada, se emplea la diatriba procaz, y á la razón que convence y persuade, le es reemplazado el sarcasmo ó la ironía que irrita.

El fusionismo está librando la batalla del escándalo.

Pero, ¿quienes son los que combaten en primera línea?

Los mismos que en 1876 abrieron el abismo en que se acomodó la constitucionalidad; los mismos que hasta 1883 estuvieron en el desgobernado del histórico y conturbado tenorio y pusieron el bombo para sostener hasta el último momento la espirante dictadura; los mismos que hasta 1888 pasaron de los diezmos quintos del dictador prófugo á formar en las filas del insolente caudillo del radicalismo en armas; los mismos que hasta la hora presente han fomentado todas las rebeliones y cooperado á todas las resistencias contra la ley y la autoridad; y en fin de fines, los mismos que ayer, como hoy, y á la candidatura del General Salazar, cargaron á la del señor Flores la multitud de ofensas, opusieron á su nombre el del vecino del Montecristi y lucharon, revolver en mano, por imponerle á la República la permeabilización del opio, en calidad de gobernador, para el día siguiente del triunfo de la justicia, intentar apoderarse de la dirección administrativa, por medio del aplazamiento insidioso al exceder de la víspera.

En medio de esa exasperación de patrones se instaló la administración actual; se puso las garantías que ha ofrecido y dado á todos los partidos en la misma administración cuyo jefe fue señalado ayer de *impugnación oficial* y hoy de *oligarcía*, preparativos para los egiptos de mañana, ha producido el raro fenómeno de un período de paz ostentativa y profusa en saludables resultados.

Y, sin embargo, la propaganda de desdóridos se inicia y ya comienzan á relampaguear en los frentes los presagios de la tempestad que se desatará mañana contra el mismo jefe de la actual administración que, calificando de una manera tan airada á su adversario como á poder, fue después delirantemente aplaudido, se agitó en un juzgado y que últimamente se halla próximo á ser nuevamente excoerido por sus propios aplaudidores de ayer, por esa misma que suelen prestigiar á sus ídolos con una precaria y efímera popularidad.

Estos hombres son tan ínteres y volátiles cuya veracidad, después de andar á traerlos á salto de mata, de un bando al otro, los ha llevado también hasta intentar realizar en política la más monstruosa hibridación de ólitas horas, como al supremo recio de la desesperación para cohesitar el desconcierto, estos hombre, é d'imos, convertidos en apóstoles de una nueva creación sin doctrina y de una doctrina sin fe, han tenido por su cuenta la propaganda de desdóridos de sus adversarios, como recurso, como arbitrio, como el medio único de dar algún prestigio al personalismo oportunista al cual han pleagueado con miras profanas, como á tal arbitrio no perjudicaría al ídolo.

Suponen esos apóstoles que al país le falta rectitud de criterio para juzgar, con vista de los hechos de nuestra propia historia y deducir de allí lógicamente que á un mismo partido y una misma manera de gobernar, no hay una misma manera de gobernar diferentes, habiéndolo por resultado la aspección del progreso moral y material de la República, son precisamente, ese partido y esa manera de gobernar los que más convienen á la nación y que por consiguiente todos los hombres de bien deben estar interesados en que continúen tan saludable orden de cosas.

Y á qué no le place ver desarrollado en la administración pública un programa de conciliación, ser practicado un régimen de justicia, no imperando, un sistema de tolerancia.

¿Pueden las agrupaciones extremistas promover al país un programa como éste que nada tiene de falz y desde que está actualmente imperando, que nada tiene de utópico porque está puesto en practica; que nada tiene de elíptico porque su resultadca benéficos exta-

nos todos palpando? ¿quién? No, no pueden! Y como no se lavaren ni a plantarón después de la abjuración bochornosa, después de haber quemado las naves de los principios en las cuales podrían restituirse, siquiera ocasionalmente, á sus raíces; y como no pueden, sin exponerse á la picante ironía, oponer la fuerza de los principios al poder de nuestros facciosos; y como no pueden afrontar en el campo de la discusión doctrinaria, ideas que sacrificaron sus principios; y como, raras veces *a priori*, ante el poder inflexible de la lógica, apelan á la diatriba y se empeñan en la propaganda del desdóridos.

¿Qué fin persigue la coalición por este medio? El desdóridos, que traerá tal vez el derrocamiento del régimen actual, la destrucción del orden de cosas establecido; la innovación fundamental del orden administrativo; en una palabra, la tal.

Y este intento puede ser honesto; puede dar buenos resultados á la nación.

No, jamás! No puede ser honesto porque es el interés partidaria que busca medio y predomina el que lo ha promovido. Tampoco puede dar buenos resultados á la nación porque la poda y no la tal es arbitrio fecundante; ésta destruye aquella renueva y fructifica.

En el mecanismo administrativo de actualidad puede haber y hay ventajas, pero es superabundancia que lo complican y entorpecen, en algunas, deficiencia de aptitudes que entorpecen y malden el servicio público; pero esta no es razón que justifica el intento fusionista que hace pie en cualquier ligera irregularidad para no notar desdóridos.

Muy conveniente y de mejores resultados para sus propios intentos les sería á los apóstoles del fusionismo, abandonar ese camino y buscar nuevos rumbos. En la cruzada de desdóridos emprendida se están quedando solos, y su palabra, francamente, por autorizada que se suponga, no puede tener audiencia en las conciencias rectas.

Los fusionistas no pueden ofrecer al país un programa de justicia, conciliación y tolerancia, por que las agrupaciones extremas son intransigentes.

Los fusionistas no pueden ofrecer á la nación un período de progreso, porque, además de llevar al poder repito el peccato de odios y venganzas, no podrían en aquella hibridación imperar los principios.

Y como nada de esto pueden y tampoco pueden oponer razones á nuestras razones, nos desdóridos e insultan.

Por eso, la propaganda del fusionismo.

Por para él.

Editorial de "La Razón."

El grupo de liberales que con armas y bagajes se ha cambiado al bando ultra-conservador y of, cedio su apoyo á la candidatura del Sr. Dr. Camilo Ponce, nunca logrará vindicar su vergonzosa defecación, por más que se esfuerce en manifestarnos un patriotismo que mal se aviene con los principios liberales que profesa el partido que pertenece. La coalición efectuada, después de la renuncia del Sr. Ballén, caso de estar patrocinado por la opinión unánime del bando radical, daría una idea desconsoladora de su organización y de la falz á de hombres que puedan dirigirlo; en una palabra, no merecería como en efecto no merece nombre de partido, aquel que tarque en sus filas de un caudillo digno de ocupar el sillón presidencial y se ve obligado á mendigar un candidato en el bando opuesto.

Ma, para hora de ese bando, el Directorio Nacional ha destruido, tal supuesto, el Sr. D. Clemente Ballén, después de la última y ofensiva negativa de dicho señor, se reserva la designación de otro candidato, consultada la opinión del partido liberal; pero no estimamos conveniente á su programa político adherirse á ninguno de sus candidatos conservadores.

Este acuerdo unánime del Directorio y los demás razonamientos del último manifest, declaman, á nuestro entender, que los centros liberales que, obrando por su propia cuenta, han traído el desacuerdo y, lo que es más, la desdóridos y derrota en la próxima lucha electoral, son verdaderos transfugas del partido liberal.

Pero los señores fusionistas, para cohesitar su procedimiento, tratan de probar que no han existido en el Ecuador los dos partidos históricos cuyos credos políticos, opuestos de todo en todo, han hecho imposible el amalgama con que hoy se pretende engañar al Sr. Ponce.—No, señores; para desconocer esta verdad sería necesario olvidar nuestra historia política, cuyas páginas escritas con sangre, como la dramática en Gales y Jos Molinos recuestran á eterna memoria, que han sostenido radicales y conservadores de todo. Alguien ha pretendido defender al partido liberal, alegando que la revolución veintemilitaria sólo fue obra de don Ignacio de Veintemilla; pero probado está que este pobre hombre tracionó al Gobierno Constitucional del doctor Borrero sugeridos por los radicales de Guayaquil, que creyeron encontrar un

autómata para escalar el poder. ¿Cómo explicar, pues, la fusión de partidos que se rechazaban por principios antagónicos?

Que individuos alistados á un mismo bando dividan sus opiniones, exhiban uno ó más candidatos de entre sus propios miembros y exhiban esa dualidad inconveniente que hoy se manifiesta en el partido conservador, se comprende y explica.—El doctor Ponce ha consentido en fraccionarlo, sin convenir con el adelanto progresista que el Ecmo. Sr. Dr. Flores ha sabido implantar en su administración; y el General Salazar, convencido de que la política de un Gobierno debe ajustarse á las exigencias de la época, rechazando ese absolutismo de que han hecho gala los ultra-conservadores preguntando la suficiencia de las leyes; el General Salazar, decimos, ha llevado tras de sí la opinión de todos los que anhelan el adelanto del país á la somb a bienhechora de la patria.

He aquí desdóridos las diferencias que desgraciadamente han venido á dividir al partido conservador.

Pero ¿cómo explicar que una fracción del partido opuesto pase á engrosar las filas con servaderías, sin abdicar sus principios de autómata conocidos?

Lo que por de pronto sospechamos ante una renuncia incondicional, es que la banda de hianca con que hoy se presentan los fusionistas al doctor Ponce, encubre la intención de accechar la oportunidad de un nuevo golpe de estado como el de 1876.

Al doctor Ponce, señores fusionistas, no le creemos capaz de imitar la conducta de Uda, traicionando á su partido, únicamente por mostrarse agradecido al apoyo que hoy le presta. Si él, al contrario, allí está el último número de "La Voz del Patriotismo" que se asegura que los ultra-conservadores no han cambiado ni cambiarán sus principios traidores ayer.

No queda, pues, otro dilema para los partidarios de la coalición que el siguiente: ó la evidencia que la coalición entraña mala fe, ó un hecho innegable que han desertado de las filas á que pertenecían.

La lucha de partidos política se conció cuando hay pugna en los principios que profesa cada uno de ellos, presenciándose de personalidad de uno de ellos tener en cuenta. Por consiguiente, conocidas como son las tendencias de los partidos conservador y liberal, no podemos convenir en la fusión de ellos, á menos que éste ó aquel hagan abstracción de sus principios políticos. Por lo demás, sea que triunfe el General Salazar ó el doctor Ponce, el resultado será siempre el mismo para el partido liberal: una nueva derrota en el campo electoral.

Cronica Local.

Agosto tiene 31 días: 7 de fiesta y 24 de Riol en Virgo.

FASIS DE LA LUNA

Table with 2 columns: Luna nueva, Cuarto creciente, Luna llena, Cuarto menguante. Values: 4, 12, 18, 20.

CALENDARIO.

Mañana Martes 25 de Agosto.—San Luis rei de Francia, y Su Gerencia primer obispo di Italia.

BOTICA DE TURNO.—En la presente semana hacen este servicio, las Boticas "Oficina de Farmacia" situada en las calles 9 de Octubre y la del "Comercio" en la de Pichincha intersección. Atendidos.

BOMBAS DE GUARDIA.—Mañana hará la guardia de depósito una sección de cada una de las siguientes compañías "Bollivar" N.º 10, veinte nacheros y otros tantos guardias de propiedad.

MATADERO.—46 reses han sido degolladas en los dos últimos días para el consumo público.

BAÑOS DEL SALADO.—Buenas mañanas. Mañana.—de 7 a. m. á 1 p. m.

CRIMEN DE SUAREZ.—Declaración de Domingo Ramirez.—Interrogado por el señor Juez instructor Peró; llamárase Domingo Ramirez natural del Peró, vecino y residente en esta ciudad, de 40 años de edad, poco más ó menos, de estado soltero, de ocupación jornalero y de H. C. Examinado conforme al auto cauzeza de proceso y artículo 69 al 71 del Código de Procedimiento Criminal, dijo: que fue presentado por el Ayuntamiento señor Alarcón y más empleados de Potosí á día viernes catorce del presente de julio á las diez de la mañana, en la casa de Antonio Morales situada en el sitio de San Pedro, jurisdicción de Yaguachi, y en circunstancias que habia ido á dejarle á la mujer, y por mandado de este; un cajón de comida, que ig-

hora el motivo de su detención, que me fué auto criminal que en la tarde del día siguiente del hecho criminal que se presenció que yo se sabe quienes sean los autores de la detención, ni presumen quienes pueda ser el autor, conoció al difunto José Dalmaro Aguirre y su esposa con quienes tuvo ligeras relaciones de amistad. Preguntado por el señor Juez instructor en compañía de quienes y en qué compañía se hallaba desde el día miércoles 12 del presente de julio, hasta el día jueves 13 del mismo de la mañana, contestó que permaneció en la casa dedicada se encuentra en el café de S. P. Flores, situado en el tercer puente de la calle de la Acofuerte, hasta las once de la noche, cuando se retiró á su casa ó cuarto de habitación, en donde se acostó á dormir hasta las seis de la mañana que se levantó y se dirigió á la tienda en busca de trabajo, puesto que por esa mañana no hay en la compañía de habitantes del sitio de Potosí, Yaguachi, que es donde trabaja, el mencionado donde se compañía de quienes yo se sabe qué ocupación se hallaba desde las seis de la mañana del día jueves 13 del presente hasta las doce de la noche del viernes, contestó que habiendo encontrado trabajo se dirigió con el día á las once de la mañana, hacia arriba y habiendo llegado al puerto de los señores Guzmán como á las doce del día, si me acordaba me recuerda le basó un joven á quien no recuerdo el declarante para que deseara que me mandara un cajón de comida que en esta operación de la tarde hora más ó menos hasta las once de la tarde hora que se entregó con el capitán de las lanchas del señor Franco ya dicho, en el puerto que tiene en que de allí se retiró á su cuarto que lo tiene en las cochavillas del señor Molina (3er. puente) N.º 13, de donde no salió hasta las siete de la tarde hora, siete de la mañana. Preguntado, dónde en compañía de quienes y en qué ocupación se hallaba desde las siete de la mañana hasta las doce de la noche de ese mismo día, contestó que se dirigió al sitio de San Pedro, donde se quedó en la compañía de quienes yo se sabe qué ocupación se hallaba desde las diez de la mañana, que se fué al café de Paredes, que allí se estuvo hasta las tres de la tarde, cuando se retiró, que se regresó nuevamente á la orilla donde estuvo dando vueltas hasta las siete de la noche que se retiró á su habitación y que al pasar por la tienda de un italiano de nombre Juan, ignorando el apellido, que está situada en la intersección de las calles "Libertad" y "San Toribón", le llamó su estimado Antonio Morales para que le hiciera el favor de irse á dejar al sitio de San Pedro, abajo del cerro de Potosí, Camilo Yaguachi, un cajón de comida, donde la mañana llamada María Jurado, cajón que me dio y arreglado; que en ese día de dicho día dirigieron el declarante y su estimado Morales á la casa que está frente de los sagrados Corazones, del señor Federico Franco, donde se embarcó solo, ó mejor dicho, con su hijo menor, Pascual Ramirez, para cumplir con el mencionado encargo; que de esa balza partió en una canoa chueca, no pudiendo decir de que color era á causa de la oscuridad de la noche, llegando al referido sitio de donde una de la mañana, hora en que fue tomado preso por el empleado de Policía que después me arribó. Preguntado de manifestar el número de canoa, dijo que el número era el número ocho y un saco de franela, color negro, que me dio un hombre que me dio el número diez para que la reconociera y que me dio un principio, manifesté que me dio un número, mucho menos que no sabe á quien pertenece. Preguntado de manifestar una barreta de hierro para que la reconociera y diga si es verdad que con ella el confesante deserró la puerta del zaguán de la casa del finado Aguirre, contestó: que no es tan poco aya ni sabe á quien pertenece, así como es falso que el exponente lo ha deserrado las puertas de esa casa. Preguntado á quien pertenece un saco de casaca color gris, un chaqué de paño merino, macramé con el número ocho y un saco de franela, color negro, que me dio un hombre que me dio el número diez, dijo: que no sabe de quienes sea y que es completamente falso que el declarante halla usado el puñal á que se refiere la pregunta. Preguntado á quien pertenece un parde espuelas de plata y si es verdad que el confesante se apropió de ellas cuando deserró las cajas del finado Aguirre, contestó: que no sabe á quien pertenecen las espuelas que se le han puesto á la vista, así como es falso que el declarante se apropió de ellas el día que indicé en la pregunta, con tanta mayor razón cuanto que no se ha encontrado en ese acontecimiento, como lo he dicho ya. Preguntado de manifestar y preguntado á quien pertenecen los rifles y escopetas marcadas, respectivamente, con los números siete, tres, seis, ocho y cuatro, dijo: que no sabe de quienes sean. Preguntado de manifestar y preguntado á quien pertenecen las en su cuarto de habitación número 13 para que diga si la conoce y quién pertenece, contestó: que no sabe de que pertenece, contestó: que no sabe de que pertenece, preguntado si ha sido preso ó denunciado, por qué causas, contestó: que presenció un hecho varias veces, por contravención

y enjuiciado no lo ha sido jamás. No adelantan-  
tando otra cosa, etc. Juan Francisco  
Antepara.—Testigo, Rafael Andra-  
des.—Crisanto D. Moreira Arrieta.

**FIESTAS.**—La ciudad ha estado desde el  
Sábado en la noche, de fiestas.  
El barrio de San Alejo lastuvo, y una gran  
concurriencia en la hermosa y amplia avenida  
donde se halla situado el templo en el cual se  
celebraba la fiesta del glorioso San Jacinto,  
al de ciudad vieja también las turas y no me-  
nos concurriencia con motivo de celebrarse  
en el templo de Santo Domingo igual fiesta;  
el de la plaza de la Victoria también en las turas  
y aquí fué donde el pueblo sacó el vientre de  
mal año en materia de entretenimientos y  
ovaciones religiosas.

Las vísperas se celebraron en todos tres  
templos con iluminación, música y pirofuegos.  
Pero en el templo del Oratorio de María, plaza  
de la Victoria hubo además ayer una fiesta  
de espléndida con asistencia del Ilmo. Señor  
Obispo y del Cabildo. Eclesiástico y por la  
tarde una procesión solemne.

Todo el trayecto que recorrió la procesión  
fué muy decorado con arcos y los balcones y  
puertos lujosamente enlucidos.

El señor canónigo doctor Corral A quien se  
debe la edificación del templo y la solemnidad  
del culto que en él se da á la Santísima  
Virgen, se habla esmerado en esta fiesta.

Hubo en ella devoción, recogimiento y  
compostura.

**ENFERMEDADES.**—Día 22.

Angela Cabañas, 68 años, disentería.  
Madalena acaño, 44 id id.  
Segundo Franco, 27 id pulmonía.  
María Avilés, 80 id corazón.  
Angela M. Figueroa, 15 id ataque cerebral.  
Madalena Salcedo, 40 id hígado.  
Mateo Corrales, 1 hora; malucido.  
Isabel Carrillo, 29 años; disentería.

**Día 23.**

María Rayo, 20 años; fiebre.  
Juan J. de la A., 1 h. id.  
José J. Oña, 7 días; tétanos.  
Rafaela Suárez, años; fiebre.

**LOS DESCENDIENTES DE MOTEZUMA.**—Es  
cosa curiosa que durante 365 años los Gobiernos  
de México, tanto coloniales como imperiales  
y republicanos, hayan continuado paga-  
ndo una pensión á los descendientes de  
Motezuma II. Y no parece que haya peli-  
gro de que se extinga la familia, pues, por el  
contrario, con cada generación aumenta su  
número. Muchos de sus miembros viven en  
este país, pero hay un grupo que reside en  
España, y en la rama española hay notable  
fuerza de la nobleza. El Duque de Abrantes  
mucho tiempo atrás y a pensión de él  
debió ser dividida ahora entre los cinco  
hijos que tuvo de su primer matrimonio, el  
Marqués de Sorbost, el Marqués de Puerto  
Seguro, el Conde de Villalba, el Marqués  
de Navamagalán y la Marquesa de Villanueva  
de la Torre, y los varios hijos que  
tuvo en su segunda casamentería. Hay ade-  
más de esta familia otros descendientes espa-  
ñoles de Motezuma II, á saber: el Marqués  
de la Aguila Fuerte, el Marqués de Cas-  
tellanos y el Conde de Miravalles. Es un  
hecho notable que durante 365 años no se  
haya mudado el año pasado el año de la  
muerte de los descendientes de Motezuma  
ataca, el cual se verificó con la unión del  
señor Luis G. Sierra y Horcasitas y la se-  
ñorita doña María Dolores Abadino, el 29 de  
Noviembre 1890. Conforme van pasando  
los años van multiplicándose los herederos  
con derecho á la pensión, al grado ve que  
se hace difícil la distribución de las sumas  
que corrían á cada uno, o siendo éstas  
tan insignificantes que muchos de los intere-  
sados ni siquiera las reclaman. Es un hecho  
bien sabido que durante más de 500 años se  
ha gastado nota de la generalidad de los  
descendientes en México, y como se ha di-  
cho, durante 365 años los diversos gobiernos  
de México han atendido al pago de la pen-  
sión. Es probable que no haya en ninguna  
parte muchas familias que puedan seguir la  
línea de sus antecesores cinco siglos sin in-  
terrupción, y bajo ese punto de vista, si hay  
algo de efectivo en la teoría sobre sangre  
azul, la familia de Motezuma puede preten-  
der que la posee legítima.

**HIPÓCRISIS.**—Fiestas no han faltado don-  
de quiera y las que tuvieron lugar en el Hi-  
pódromo, nos dicen que estuvieron extraor-  
dinarias.

Con que hubo, no aseguramos, ha tra corrido  
de toros, contra el mandato de la ley, y  
hasta baile de máscaras sin ser carnabal, y  
hasta lluvia de pan, á manera del maná que  
les cayó á los israelitas, sin estar en época  
de milagros, y digáseles si aquello no habrá es-  
tado extraordinario!

Los toros en la lidia p ívan.

**BAR AGUSTAL.**—Han habido ayer pases, di-  
versiones, entretenimientos y jolgorios, cosa

de meter las manos hasta los codos.  
Fiesta en el Milagro, pase en el tren y  
diversión en la villa, y fiestas en San  
Año, fiesta en la Plaza de la Victoria, fiesta  
en ciudad vieja, fiesta y corrida de toros en  
el Hipódromo, paseo delicioso, baño refrescan-  
te y carne asada en palito en el Salado;  
paseo y deliciosa cerveza en las Letras, es-  
pectáculo por la noche en el teatro y para  
solito de entretenimiento hasta el árbol hin-  
do del Cerro de Santa Ana está dando el  
su materia para una comedia.

Y luego los fusionistas se han de quedar  
del Gobierno!

Con las fiestas de ayer hemos tenido para  
sacar el vientre de mal año.  
Que quéjese!

Nada, nada no ha faltado para... que el  
gozo sea completo; único que ha faltado ha  
sido el baile.

Peró yo entraré el fusionismo en el Capito-  
lino entonces nos van á... dorar; y si lle-  
gan para entonces no nos quedamos de viejos,  
ya tenemos esperanzas de mejorar de suerte.  
Les aplazo para entonces, lectores.

**CONTAVENTORES.**—Veintiseis pilastres  
hemiódo á parar en la reja, por jumos y es-  
candalosos.

**TROMBA.**—En la tarde del Salado se des-  
filaron en los afuera de la calle "Nieves" de Cien-  
te años una horrosa tromba de viento que es-  
cogió algunas personas. Recorrió la sabana  
hacia el Manicongo, llevándose en su terribi-  
so resaca remolinos de tierra, hierbas y hojar-  
sas, algunas piezas de ropa que las levanta-  
ron en alto. Duró pocos minutos y se disi-  
pó al pie de la colina Santa Ana.

**SAN JACINTO.**—El pueblo del Milagro cele-  
bró ayer la fiesta de costumbre un culto al  
glorioso santo patrón de Y. guachi.

Porque que de esta ciudad fueron muchos  
devotos y escarmentados y que un poco yien-  
to frustrados sus deseos porque parece que  
el tren que reserva la línea no hizo un ser-  
vicio extraordinario como el que hubiera con-  
venido para el tráfico numeroso de pasajeros  
que acudió en demanda de vehículos.

Cuanto á la fiesta sabemos que estuvo muy  
solemne.

**LOTERIA.**—Por el vapor "Mendoza", han  
llegado las listas del sorteo de la lotería de  
ese mismo nombre, correspondiente al día  
del mes de Junio. Las relativas á Abril con-  
tienen pérdidas pero se espera lleguen más  
tarde y los tenedores de billetes deben con-  
servarlos hasta que vergan dichas listas.

**LAS COMISIONES DE LA GUARDIA NACIONAL**  
en persecución de los reuñes á la formación  
municipal, recorrieron ayer las calles de la  
ciudad, dando sustos á los viciandantes, de-  
jando en reclusión en sus casas á los pruden-  
tes y poniendo á buen recaudo á los imprudentes.  
Los secuestrados fueron juzgados en Con-  
sejo de Disciplina y sólo dos de estos pasa-  
ron á engrosar las filas del ejército.

**RETRATOS.**—Sobre que la noche estaba ex-  
pléndida y la claridad de la luna y las frescas  
brisas de la noche convidaban á pasear, las  
bandas militares, disfrazadas también de es-  
tas funciones estaban como inspiradas y no  
ofrecieron en las plazas de Bolívar y Roa.  
Fueron muy retratadas y de las niñas que  
pasaban, compusieron el registro.

Que clic aquel...

**AVISOS.**

**BUEN NEGOCIO.**

Se ofrece en venta, por diez mil sueres, la  
casa nueva, de dos pisos, que la señora Doña  
J. v. de Sucre, posee en la cañera del  
de la calle de "Bolívar" de esta ciudad. Pro-  
duce la renta anual del doce por ciento, tie-  
ne suficiente comodidad para una regular fa-  
milia y el precio puede pagarse á plazo ra-  
zonal. Dirigirse para más señeras al  
apoderado de la vendedora, doctor Lorenzo  
R. Peña.

Guayaquil, Julio 28 de 1891.

**VENDO.**

Un solar y unas cobachas situadas en la  
intersección de las calles de "Bolívar" y  
"Chimborazo".  
Para tratar verse con el suscrito.

EDUARDO GORDILLO.

**PROFESOR DE INGLÉS**

El que suscribe ofrece á la estuosa juven-

tud de esta culta Capital dar lecciones á do-  
miello de alemán á inglés.

Las pensiones serán muy equitativas.

CARLOS JIOD.

**El Salado.**

**LA PISCINA DEL GUAYAS**  
Vasto y hermoso establecimiento  
de balneario.  
SP. PREPARA BANQUETES  
DIFUSOR DE RICA HAZILLA Y DE UN BLEN  
SERVICIO DE MESA  
ESME ADA ATENCIÓN.

**Varietades.**

**PARALEJO**

ENTRE SAN MARTÍN Y BOLÍVAR.

No se contrarió á la hora de los simpá-  
ticos figuró del revoluto, hipocri-  
tismo en presencia de dos notables  
hombres en sus famosos hechos no trasi-  
blemente á la memoria las hazas porten-  
tas que ejecuta en un medio de mil aplausos  
ese incomparable héroe de la leyenda ha-  
merca.

San Martín y Bolívar, dos figuras  
de proporciones volutas que aparecieron,  
algun tiempo atrás, brindando gloria y fama  
en distintos puntos de nuestra cara y bella  
América. Son los ángeles, los apóstoles  
encontrados por el Eterno para redimir á cien  
pueblos á millones de hombres que se en-  
contraban gimiendo bajo el abrumador peso de  
un gobierno tirano, clamando libertad.

La gran fama de estos dos campeones de  
la independencia americana, ha cruzado los  
anchuros mares, para ir á resonar en re-  
motos horizontes, y aquí en nuestra simpática  
América ha dividido estas glorias en la  
mente de otros gentes que debían ser los fie-  
les é incensables continuadores de tan gran-  
diosa obra, cual era de hacer libres, á costo  
de su sacrificio á todos los habitantes de es-  
ta región de América.

Bolívar, hijo de padres acaudalados, nació  
prudente y aristocrático Caracas, asistió por  
tiplos los cuidados que proporcionó la opulen-  
cia; mientras San Martín vivió por primera vez  
el mundo en la extremidad Sur del Continente,  
en el seno de una humilde familia de la li-  
beral Argentina y oró del chileno y pro-  
fético Platá; p r o ambos batián una noble  
coñición que el alma desesperada por la pronta  
libertad de sus hijos.

Bolívar pasó los primeros días de su niñez  
al aire libre, bebiendo el puro y aromático  
ambiente de la espléndida naturaleza de los  
trópicos, disfrutando de las delicias que le  
propugnaba á porfia sus queridos padres;  
mientras San Martín, cumpliendo la docti-  
dina misión que el H. ced. r Supremo le tenia  
deparada desde la cuna, pasó su juventud  
dentro de los claustros de una academia ali-  
mentando su mente pensativa con la benefi-  
ca savia de la ciencia.

Bolívar muy temprano se alejó de sus pa-  
dres y de su inolvidable patria por pasar á  
Europa, un donde hizo sus estudios con en-  
tera libertad presenciando casi por todas las  
Cortes de aquel Continente, sin estar sujeto  
á ninguna voluntad superior, sin frenos á sus  
pasiones y arrebatado siempre por el placer y  
per el fogoso entusiasmo de su oración  
exaltado. San Martín por el contrario no dis-  
frutó nunca de esa dulce libertad de que gozó  
Bolívar é hizo sus estudios en España, expuesto  
á los mayores sacrificios.

Se encuentran empeñados en los trabajos  
de estudio reuniendo en sus grandiosos cere-  
bro ese caudal de conocimientos de que iban á  
hacer uso luego, cuando sintieron á un mismo  
tiempo reperir allí á la distancia, como un eco  
lejano, el divino y santo grito de la indepen-  
dencia y libertad; era el, precioso suelo que  
les vera nacer, eran sus queridos hermanos  
de suente el Océano que se encontraba  
preparándose para una guerra tremenda que  
debía ser el eterno salto de la augusta  
libertad americana.

Aquí es donde se nota la unidad de miras  
de estos dos campeones; así se sienten en su  
alma grandiosa las mismas pulsaciones, los  
mismos arranques de entusiasmo que los de-  
ciden á tomar parte en la lucha que prepara-  
ban las colonias españolas del mundo de Colón.  
Los dos amigos inquietos por tan bella  
noticia, volcieron á su patria con el deseo de ver  
esparcido cuanto antes por el suelo america-  
no, la libertad de sus hermanos. En efecto,  
el uno colocado en el Orinoco y el otro en las  
regiones australes del Plata, se deciden pra-  
cticar el grandioso proyecto que habían formu-  
lado antes de su partida á la América y que  
sería luego después la corona inmortal de su  
fama.

Bolívar reúne en torno de sí numerosos sol-  
dados, improvisa ejércitos y cual día de la

guerra, aparece á los ojos de Colombia, radi-  
ante de luz, coronado de una diadema de  
gloria.

Hace frontal enemigo y le derrota, sin sa-  
berse en cien combates. San Martín, por el con-  
trario, muy pensador, pues nunca se presentó  
al enemigo sin haber estado antes determina-  
do como exacto temerario, sin haber medido,  
como exacto temerario, las fuerzas de que  
disponía para hacer frente á los portados es-  
pañoles. Por esto se le debía siempre y con  
mucho acierto, que San Martín venía al ene-  
migo en su mismo gabinete, mientras Bolívar  
lo venía en el campo de batalla.

Bolívar incansable en el combate, basca por  
todas partes al enemigo y en medio de triun-  
fos y los rotos, se cubre de la gloria para  
gloria en los campos de Junín, Vichico y Bo-  
yacá; mientras San Martín, consiguió ternos  
laureles en las famosas batallas de Chacabuco  
y Maipú. Pero no es esto sino que, después  
de haber trepado las inaccesibles en breves de  
los Andes para venir á libertar á nuestro, mil  
veces querido Chile, comba la súfide idea  
de llevar al Perú la libertad. En efecto, se  
embraza para ese país, que aún yacía enca-  
denado con los terribles eslabones del des-  
potismo español; cruza los anchuros mares  
con sus invencibles soldados y en poco tiempo  
de clara la independencia del país de los In-  
cas.

Concluidos los trabajos de la guerra y fun-  
do ya empezaba á brillar en el cielo simbo-  
lico la aurora de un nuevo día, estos dos ven-  
turosos navegantes á un mismo tiempo para dar-  
se el eterno abrazo en Guayaquil.

Bolívar como caudillo militante tiene una im-  
portancia indispensable, pues sus triunfos no  
sólo hicieron eco en los pueblos que libertó,  
sino que fueron á repercutir hasta en los líri-  
cos confines de la cultura Europa. San Martín,  
por el contrario, respetado por la modestia, no  
deja siempre el brillo de sus glorias y bien  
merecidos aplausos y entrado á la ciudad li-  
bertada como un peregrino que busca hospita-  
lidad.

Bolívar durante toda su vida dió muestras  
inequívocas de su prodigalidad, así desechó  
todos los millones que los distintos pueblos  
semito pados por su mano le ofrecieron, era  
amigo de las diversiones y de los placeres. San  
Martín por el contrario era austero en extremo,  
súfamente frugal en sus comidas y muy  
modesto en el vestir.

La grandeza de estos dos ilustres capitane-  
s es tal, que el escritor más grande que ha  
hecho la dicha de producir nuestro querido  
Chile, queriendo poner en parangón sus  
dos existencias coloniales, ha afirmado  
un vigoroso cerebro colosal:

"Quien desee saber la superioridad de es-  
tos dos ilustres salidos, vaya y mida á Ama-  
zonas con todo el caudal de sus aguas y á los  
Andes con sus inmensas cimas."

A lo que, padecemos á grafía diciendo que  
Bolívar es la misma naturaleza que todo su  
exuberante vegetation) dá vida á la creación;  
mientras para poder apreciar la grandeza de  
San Martín, se la necesario penetrar en las  
estribas de los Andes y buscar en sus eter-  
nos arcos la respuesta.

Tal es la brillante gloria que conquistó  
estos incomparables héroes del mundo ameri-  
cano.

P. J. BARRIENTOS D.

# GRAN HOTEL.

PLAZA DE BOLIVR

## A LOS VIAJEROS

Cuartos amueblados. Salones especiales para familias. Gran salón para

## RECEPCIONES

Enqueteros dentro y fuera del Establecimiento  
SERVICIO ESMERADO.

Cocina de primera clase

## VINOS Y LICORES

Baño, teléfono, servicio interior excelente  
Guayaquil, Enero 2 de 1890

# HOTEL HIMBORAZO RIOBAMBA.

Carrera Larrea n° 36  
CALLE DE SANTO DOMINGO.

En esta ciudad se ha abierto un magnífico Hotel con todas sus comodidades apetecibles

CUARTOS AMUEBLADOS

Servidumbre honrada y buen servicio

SE GRNTIZ[LOS VIAEORS

Y, ADEMAS, MODICIDAD DE PRECIOS.

<b>ASMA</b>	Castros, Opretones y las Enfermedades de las Vías respiratorias, se curan con los	<b>NEURALGIAS</b>	Y todas las dolencias nerviosas, se curan al instante con las Píldoras anti-neurálgicas del
	<b>TUBOS - LEVASSEUR</b>		<b>POURCHER</b>
Escribir el Sello de Garantía de la Bolsa de los Fabricantes. Palo: Tarnata RUIQUEUR, 55, rue de la Harve, y en las farmacias de las Américas.			

# North British Mercantile.

INSURANCE COMPANY.

ACTIVO AL 31 DE ENERO DE 1891.

£. 0.075,213. 7s 2d

Capital autorizado	Lb. 3.000.000		
Id. suscrito	2.750.000		
Id. pagado		Lb.	687.500 0 0
Fondos de incendios y Reserva			2.694.285 19 10
Id. Vida y Rentas Vitalicias			6.936.426 17 4
Ingreso del departamento de incendio			1.863.356 9 6
Id. id. id. de Vida y Rentas Vitalicias			808.998 14 2
Los fondos acumulados de los departamentos de seguros de incendio y de vida son completamente independientes.			
El infra-crito Agente de esta respetable Compañía, está debidamente autorizado para efectuar Seguros Contra Incendios en esta ciudad.			

Guayaquil Mayo de 1891.

L. C. Stagg.

# ISMAEL BANADOS

COMISIONISTA.

OFICINA:—CALLE " NUEVE DE OCTUBRE," Núm. 19.72

Teléfono N. 390—Apartado N. 180 Guayaquil

Se ocupa de todo género de operaciones bursátiles, consignaciones, depósito de mercaderías, venta de letras y títulos fiduciarios, colocación de fondos, y cuanta gestión pueda hacerse para la colocación y movimiento de capitales

En Casa de todos los Perfumistas Piqueros de Francia y Extranjeros.

# LA VELLUTINE

Polvos de Arroz especial

Preparado al bismuto por CHARLES FAY, 104, rue de la Paix, París.

PARIS, 9, RUE DE LA PAIX, 9, PARIS

# LOCUMBA.

De la acreditada fábrica de M. Adrian Ward,

ofrece constantemente en

venta

L. C. STAGG.

# FELIX CONSTANTE.

AGENTE CONSIGNATARIO.

Tiene abierta su oficina para recepción y despacho de carga del interior y remisión de todo género de artículos a la costa, en la parroquia del Carmen (Chimbo) límites de la línea férrea del Sur.

Cuenta con elementos y buenas relaciones para el pronto despacho.

La experiencia de más de treinta años en este negocio y el conocimiento que tiene de los arrieros y porteadores, garantizan el buen servicio.

Tiene oficina abierta en Yaguachi y Chalos y cuenta con almacenes de depósito para seguridades de la carga.

Ofrece sus servicios al Comercio y a los viajeros.

## SUSCRICION.

Un año	S. 10
Un semestre	5
Un trimestre	2,80
Un mes	1
Número suelto	0,10
Remitidos y avisos precios convencionales.	

## DIRECCION:

Oficina del Marro Número 8, Correo, Número 118. Teléfono Núm. 392.

## La Redacción.

De "El Censor" se ha establecido en el segundo piso de la misma casa en cuyo primer piso estaba situada la Imprenta,

Allí encontrarán diariamente suscritos las personas que deseen enterarse con él.

Guayaquil, Setiembre 13 de 1890  
PACIFICO E ARBOLEDA



# ACEITE de HOGG

MOYADO FRESCO de BACALAO, NATURAL, MEDICINAL

El mejor que exista puesto que ha obtenido la más alta recompensa en la Exposición Universal de París de 1889

Preparado desde 40 años en Francia, en Inglaterra, en España, en Portugal, en el Brasil y en todas las Repúblicas Hispano-Americanas, por los primeros médicos del mundo entero, contra las Enfermedades del Pecho, Tos, Personas débiles, los Niños raquíticos, Hemorroides, Erupciones del cutis, etc.

Es mucho más activo que las Emulsiones que contienen más de agua, y que no, según el plan de Noruega, cuya esencia se hace perder una gran parte de sus propiedades curativas. Se vende solamente en frascos TRIANGULARES. — Equivale a la etiqueta el BELLO AZUL del Estado Francés

SOLO PROPIETARIO: HOGG, 2, rue Castiglione, PARIS, Y EN TODAS LAS FARMACIAS

IMPRENTA COMERCIAL